

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

☞ Teléfono número 190. ☞

AÑO II.

Palma Viernes 8 de Marzo de 1895

NUM. 158

Los del oficio

El HERALDO inaugura hoy con Mariano de Cavia (Sobaquillo), la galería de periodistas notables españoles.

Cavia, por derecho de conquista, es en nuestro sentir el que debe figurar al frente de la galería que inauguramos hoy.

Periodista hasta la médula de los huesos, apesar de la fiebre de actualidad, Cavia con un refinamiento de cultura y un temperamento artístico, impresionable, condensa siempre, dando gallarda muestra de su ingenio en los *Platos del día* de *El Liberal*, en su *Cháchara*, ó en sus revistas de toros, la nota más saliente del día.

Es el más modernista de los periodistas españoles. Su observación para ver el lado cómico de las cosas y los hombres, es superior á toda ponderación.

En *Azotes y galeras*, *Salpicon* y de *Piton á Piton* á reunido una parte de lo mucho que prodigo derrochó en las columnas del *Liberal*.

El popular diario de la calle de la Almudena no se comprende sin Cavia, ni sería Cavia lo que es en otra tribuna que no fuera *El Liberal*.

El periodista aragonés y el diario madrileño, se compenetrán y complementan y no pueden vivir el uno sin el otro.

**



Mariano de Cavia.

la *fièvre typhoïdée chez le cheval* y pxso así: «*De la fièvre typhoïdée en casa del caballo.*»

En la prensa, como en todo, hay rachas... Ahora nos hallamos en plena racha terapéutica y patológica, y algún resbaloncillo hemos de dar, y alguna *lata* ha de sufrírnos el lector.

Eso sí; el que quiera huir de ellas no tiene más que refugiarse en la sección de «*Diversiones y Espectáculos.*»

Lo primero que encontrará será algo por este estilo:

«... La cornada de *Picalimas* ha sido de grandes proporciones. Ha entrado el pitón partiendo el sartorio en su tercio superior, dirigiéndose hacia la inserción femoral del gran abductor, en la línea áspera, y dislacerando los tejidos intermedios con dirección á la región crural, en la que oportunamente se hizo, cuando la primera cura, una contraabertura.»

Si la racha continúa, vamos á tener que imprimir los periódicos en papel fenicado.

A ver, ¿no hay por ahí quien invente al menos una tinta antiséptica?

¡Y pensar que todo eso lo encuentra el público más ameno, y más interesante, y más entretenido, que la crisis ministerial y las entrevistas del señor Sagasta!...

Apátemos la vista de esas lacerías, harto más feas y dañosas que las que se ven en los hospitales, y acudamos á los doctores Llorente y Robert, importadores en España de la *toxina* del Dr. Roux.

Los dos caballos de que disponen ya para su empresa humanitaria y científica me interesan más—¡lo digo sin escrúpulos!—que todo el personal, hambriento de poder y sediento de nómina, que desfila en estos momentos por las antesalas del señor Sagasta al oír-cillo del próximo reparto de carteras

Pero esos dos cuadrúpedos, más útiles á España que cien bípedos que yo me sé, no bastan para el formidable empeño de aquellos ilustrados médicos... Es preciso que cooperemos á la labor de estos dos hombres de ciencia, gritándole al Gobierno, y al potentado, y al que no sabe en qué gastar su oro:

—¡Caballos! ¡Caballos!

Alguna vez había de resonar en España esa exclamación, fiera y sangrienta hasta hoy, para algo más noble y más honrado que para probar la bravura de un toro ó la pujanza de un picador.

Mariano de Cavia.

ARO XVI—MADRID—SUE. S. C. C.
SECCIONES
PAGO ADELANTADO
MADRID, 25 DE MARZO DE 1895.
25 EJEMPLARES 75 CENTIMOS

El Liberal

Martes 21 de Agosto de 1895
ADMINISTRADOR DE EL LIBERAL
NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

¡Cójalos usted con pinzas!

Así—para que el descuidado lector no se llame á engaño—debe encabezar por hoy sus cotidianas labores todo periódico sincero: tal es la índole de las «materias» en que ahora empapamos nuestra atención para que las columnas de la prensa destilen y chorreen... interés.

Están aviadas las personas que tienen por costumbre leer sus periódicos mientras almuerzan, comen ó cenan.

Podrán devorar las noticias que les ofrezcamos los «gaceteros»; pero devorar lo que les guise la cocinera... ¡guái!

—Señorito, riñones.

¿Riñones, eh?

Cualquiera los prueba, después de la ración de riñones de Czar á lo doctor Bright» que uno acaba de embaularse íntegra, y sin que el bien informado periódico haya perdonado al curioso lector el menor detalle de la terrible enfermedad que está matando á Alejandro III.

Los accidentes urémicos... La orina mezclada con la sangre... La sangre intoxicada... Las perturbaciones de orden cardíaco... El riñón deformado y segregándose en partículas por la orina... La hinchazón de tales y cuales partes del cuerpo...

Toute la lyre! como dicen los franceses. Nada le ocultamos ni le ahorramos al lector. Verdad es, oh amado Teófito, que el periódico que entrase en semejantes ahorros y ocultaciones, se quedaría sin parroquia.

Hay que dar gusto á todos... El que no lo tenga en leer pormenores repugnantes acerca de la enfermedad del autócrata ruso, no tiene más que trasladar su atención á las columnas inmediatas.

Allí, gracias á Dios *desengrasará*

No encontrará más que títulos agradables y epigramas seductores.

Por ejemplo;

«*El suero del Doctor Roux.*» «*¡No más difteria!*»

«*Falsas membranas é infartos.*» «*¡Pues que redime!*»

Y después de esos atractivos y llamativos encabezamientos, un sin número de detalles acerca de la sueroterapia del Dr. Roux, y de cómo se aplica el suero á los niños y de cómo se sangra á los caballos inmunizados, y de cómo es la difteria, y de cuánto hace sufrir á las criaturas por si las pobres madres no se habían enterado, y de cómo se ha acabado para siempre el horrible *crup* con la victoriosa *toxina*; detalles todos, que por una parte consuelan el ánimo, y por otra... revuelven el estómago.

Porque si el magnífico descubrimiento del Dr. Roux es evidente é indudable. ¡Dios bendiga á ese hombre y el mundo se lo premie!, y si ya tenemos en Madrid sabios, celosos y entusiastas en disposición de hacer efectiva entre nosotros esa admirable y humanitaria conquista, y si es menester que todos ayudemos á aumentar los escasos medios de que disponen nuestros compatriotas para la noble empresa iniciada en París, ¿no podríamos mover la opinión en tal sentido, excusando minuciosidades ingratas, ahorrando á la madre recuerdos dolorosos, y librando al profano de tecnicismos incomprensibles?

Y bajo este último aspecto, ¡qué cosas se escriben, ó se traducen, por ahí!

Algunas de ellas recuerdan la de aquel que «vertió» para una revista de veterinaria un trabajo titulado *De*

132

BIBLIOTECA

sen fusiles los carlistas!... ¡Y la estúpida Veva se calla!... Contesta, Geno, demonio: contesta que no, que se vaya si quiere que no saca de aquí un ochavo. ¡La denunció primero!

Aturdida La Marquesa no contestaba en efecto, porque ninguna respuesta tenía aquella lógica observación, tan oportuna é inesperada. La Villasis, compadecida de la angustia de su amiga, acudió al punto en su auxilio.

—La Baronesa tiene mucha razón,—dijo; pero sin duda no se ha fijado en un inconveniente insuperable... El Gobierno permitirá sin duda que se repartan en el ejército toda clase de recursos; pero imposible es que tolere el pase de dinero alguno para los carlistas... Por eso la asociación tendrá que limitarse á socorrer á los heridos del ejército, dejando que secretamente acudan todas las que quieran, al socorro de los carlistas...

Y dirigiéndose á la Baronesa, añadió significativa sonrisa:

—Supongo, Baronesa,—que V. conocerá bien el camino, pero si alguna no lo conoce, yo puedo indicarle un medio muy seguro, por donde enviar socorros á esos infelices, que no están menos necesitados, ni son mé-

ALCANCE DE LA TARDE

Tercera plana

DEL HERALDO

129

culpables condescendencias sociales, fundase por amor de Dios un *salón de refugio*, lanzando á los cuatro vientos de la alta sociedad madrileña, por toda esquila de convite esta estupenda noticia: «La Marquesa tal, ó la Duquesa cual, se queda todas las noches en casa, para las señoras honradas y los caballeros decentes!...»

Y cuando algo muy hondo, pero muy claro y distinto, le decía á la Villasis en el fondo de su conciencia, que ella podía y aun debía ser aquella tal Marquesa ó aquella cual Duquesa, vino á distraerla de sus extrañas reflexiones la voz de Genoveva Butron, quedando ya por reunido el congreso femenino, comenzaba á exponer el objeto de aquella junta.

La Marquesa ateniase en sus palabras á la pauta trazada de antemano por Butron, evitando con habilidad suma los puntos escabrosos y las mentiras gordisimas marcadas por el diplomático; hablaba muy despacio con sencillez exenta de toda pedantería, y el aplomo y la seguridad que dan á las personas nacidas y criadas en altas esferas, el trato continuo de gentes y la conciencia de su propia gran-

PALMA

—Anoche fueron curados en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, dos individuos que riñendo se causaron leves heridas.

—Se halla interceptado el tránsito de carruajes por la calle de San Bernardo, por motivo de las obras que se efectúan en un edificio.

—Esta tarde serán embarcados para Mahón, los ciento sesenta y un quintos del último reemplazo, destinados al cuerpo de artillería que guarnece aquella isla.

El resto de las fuerzas que pasan al Regional número 2, saldrán mañana.

—Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón, el vapor *Nuevo Mahón*.

—A las seis de esta mañana ha salido el vapor *Unión* de Ibiza con rumbo á nuestro puerto.

Es esperado de una á dos de la tarde.

—El *Ileño* para salir del paso en la ligereza cometida al dar cuenta de la enfermedad del Marqués de la Cenia, echa la culpa sobre un criado de casa del Marqués.

Nos consta que ninguno de los criados ha informado en los términos que lo hizo el *Ileño* confiese pues el colega su ligereza y en paz.

—Ha fallecido anoche la hija del veterano Mayor de Plaza D. Francisco Reyes al que acompañamos en su inconsolable dolor.

—**Café caracolillo de Yauco** (Puerto Rico.) Se expende diariamente en la antigua casa, **Llofriu**, San Nicolás, 46, Palma.

—Por persona que nos merece entero crédito, hemos sabido que D. Antonio Nabal Moré, habilitado que fué de los maestros de primera enseñanza, en estas islas, ha remitido desde Buenos Aires la cantidad de mil pesetas, para que sean repartidas á los profesores que contra él acrediten alguna cantidad y á medida se lo permitan sus fondos, enviará el total que tiene en descubierto.

La conducta del Sr. Nadal ha demostrado la honradez de sus sentimientos, haciéndose acreedor á que se hagan públicos, pues desgraciadamente se encuentran pocos ejemplares que como el Sr. Nadal cumplan sus compromisos con los acreedores.

—Por la Dirección general de Instrucción pública se ha dirigido una Circular á los rectores de Universidades para que eleven á dicho centro directivo, el mismo día que las remitan á los gobernadores civiles, lista de las vacantes de maestros que han de proveerse por concurso.

Tiene esta medida por objeto evitar en lo posible la expedición de dos ó más nombramientos á favor de un sólo maestro en un mismo periodo de convocatoria.

—**COGNAC Enri Garnier** y Compañía, se encuentra en los principales cafés y colmados.

Consejo de Guerra

Bajo la presidencia del teniente coronel de esta Comandancia de Carabineros, se ha reunido hoy á las diez y media de esta mañana Consejo de Guerra para fallar la causa que se seguía contra los carabineros Martín Andreu Ferrer y Angel Muñoz Martín por el delito de abandono del servicio.

Actuaba de juez, el capitán ayudante D. José Giménez González; de Fiscal, el capitán D. José Roselló y de defensor, el primer teniente D. Julio Terrado.

Ingreso en las Academias

Hoy publica el ministerio de la Guerra la convocatoria para los exámenes de ingreso en las Academias militares.

En todas comenzará el día 15 de Julio, y se anuncian, respectivamente, las siguientes plazas:

Infantería: 287 para la península, 28 para Cuba, 21 para Filipinas y 14 para Puerto Rico; total, 359.

Caballería: 33 plazas para la Península, 3 Cuba, 2 Filipinas y 2 Puerto Rico; total, 40.

Artillería: 66 en la Península, 6 en Cuba, 5 en Filipinas y 2 en Puerto Rico; total, 80.

Ingenieros: 25 en la Península; 2 Cuba, 2 Filipinas y 1 en Puerto Rico; total, 30.

Administración militar: 41 en la Península, 4 en Cuba 3 en Filipinas y 2 en Puerto Rico; total 50.

Ingresarán, por consiguiente, en las Academias Militares, por virtud de esta convocatoria, 550 alumnos.

Los exámenes se verificarán en las respectivas Academias de Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalajara y Avila.

El ingreso en la Escuela Superior de Guerra se verificará en el mes de Junio próximo, y se anuncian treinta plazas para los primeros y segundos tenientes de infantería y caballería, y los primeros de artillería é ingenieros.

De todas partes

En el Laboratorio municipal de Paris se han practicado recientemente detenidos trabajos de análisis con objeto de determinar las sustancias que se emplean para simular el café.

El resultado de esos experimentos ha demostrado que son innumerables las falsificaciones.

Los falsificadores hacen *café* de lo que se les antoja, acudiendo para obtener la materia prima de su fraudulenta industria al bosque ó á la huerta, al corral ó á la leñera á la buharrilla ó á la espuerta de la basura.

Hé aquí lo que se ha encontrado en el análisis de los *café*s molidos y por moler que se expenden en Paris, advirtiéndose que el falso producto no se halla mezclado con el verdadero, sino constituyendo exclusivamente lo que se vende con el nombre de *café*.

Raíces de todas clases, granos y pipas de diversos frutos tostados, achicoria, remolacha, zanahoria, nabos, maíz, diente de león, escorzouera, junco, chirivía, grama, cacahuets, almendras, nueces, avellanas, higos, arvejas silvestres, bellotas, castañas de Indias, dátiles, manzanas, peras, ciruelas, cerezas, algarrobas, harinas de todas clases, etc., etc.

A estas sustancias van unidos *detritus* de todo género y de los más repugnantes, en primer lugar las barreduras de los suelos, que, según parece, dan aroma y vigor al merjurge.

Los granos de café sin moler se fabrican moldeando pasta de harina tostada, de orujo, de cualquier cosa! En el tostador suelen echar materias grasas, huevos podridos, melazas, cuyas emanaciones cubren la pasta moldeada.

Ahora nuestros lectores pueden ir á tomar su cotidiano *café* sin repugnancia alguna. ¡Todo es asunto de ilusión!

Un grupo de patriotas japoneses quiere perpetuar el recuerdo de la guerra chino-japonesa levantando en la capital del Imperio Medio una especie de torre Eiffel.

Tendrá 1 000 pies de altura. La planta baja servirá de sala de exposición de productos nacionales, y en los pisos de la torre se establecerá un Museo de retratos y bustos de japoneses ilustres.

Los gastos se cubrirán por suscripción pública.

LA MODERNA

Casa Comas

Acaba de recibir los nuevos y escogidos **bañeros** Sheland, Libre, Lenguas finas, Idem escocidas.

Garbanos legítimos del Saeco Castilla y Mazagan.

Clases superiores á precios sin competencia.

Unión, 38—Palma

Telegramas

Agencia Almodovar

Consejo.—Botadura del Carlos V.—Representación del Gobierno.—Los diputados de la Unión.—Conducta de Calleja

Madrid 8-2 m.

En el consejo celebrado esta noche por los Ministros, se han ocupado éstos de la parte oficial y solemidad que debe revestir la botadura del *Carlos V*, construido en los astilleros de Vea-Murguía Noriega de Cádiz.

La botadura se verificará el lunes próximo.

Los que vayan en representación del Gobierno, llevan el encargo de estudiar el astillero Murguía.

Los ministros examinaron los presupuestos parciales, acordando impedir á todo trance todo aumento en el personal, con lo cual aceptan y vigorizan el criterio de la Comisión.

Acordaron tambien que si los Diputados de la Unión Constitucional provocan un debate sobre la insurrección cubana, los ministros de la Guerra y Ultramar defenderán en nombre del Gobierno, la línea de conducta seguida por el general Calleja y demás autoridades de la Gran Antilla.

Partidas disueltas

Madrid 8-2:50 m.

Las partidas que merodeaban en la jurisdicción, perseguidas activamente por nuestras tropas, se han dirigido hacia Ramón Yaguas, conduciendo personalmente un convoy de heridos.

Cunde el desaliento entre los separatistas.

Huelga.—Contra los antisemitas

Madrid 8-9:11 m.

En Pittsburgo ténese una huelga de 15.000 mineros.

El Cardenal Schoulose ha sido recibido por Su Santidad.

León XIII ha ofrecido al cardenal que publicamente condena el proceder antisemita.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 8 de Marzo de 1895

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Despejada con nieblas en la parte de tierra.

Estado de los horizontes.—Claro.

Estado del viento.—S. O. galeno.

Estado de la mar.—Con debil arrastre del S. y picada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno.

Salidos.—Un falucho.

Buques á la vista.—Ninguno.

Ultimas Cotizaciones

y valores locales

Proporcionadas por la Agencia Fuster

Valores públicos

Madrid 7, 4 tarde.	73:55
4 p interior perpétuo.	83:50
4 p exterior perpétuo.	82:70
4 p amortizable.	388:50
Banco de España	188:50
Tabacos	106:00
Cubas 86	107:50
Barcelona 7, 4 tarde.	73:50
4 p interior	83:62
4 p exterior	00:00
4 p amortizable.	00:00
Coloniales	27:00
Nortes	00:00
Francias.	73:45
Madrid	00:00
Paris	000:00
Renta Francesa	00:00
Londres	7:60
Francos	00:00
Libras.	00:00

Pedid el Vermouth G. Alcover

El mejor y más estomacal.

De venta en todos los cafés y colmados.

deza. Butron, en cuclillas delante de su agujero, seguía con el alma en un hilo el discurso de su mujer, extendiendo las manos y llevando el compás como un directo de orquesta que dirige una partitura, ó como un magnetizador que desprende de sí con extraños pases el misterioso fluido. Quedó bastante satisfecho.

La miseria en que yacian los infelices soldados heridos en la campaña del Norte era grande y dolorosa, y debía precisamente despertar en el corazon de todas las señoras españolas los sentimientos más compasivos... Por eso habíase atrevido ella, la Butron, á citar á todas las presentes para pedirles por amor de Dios y compasion hacia aquellos infelices, que uniesen sus esfuerzos para socorrerlos, formando una asociación de señoras que, propagada por todas las provincias, pudiera llegar cuantiosos recursos para este objeto.

A esto se redujo la primera parte del discurso de la Marquesa, que fué escuchado con religioso silencio. Hubo una pausa en que las diversas fracciones se miraron unas á otras, alerta todas, silenciosas, con la solemne expectación de ejércitos enemigos que esperan

para venir á las manos, el sonido de la primera descarga.

La Baronesa de Bivot, el bizarro Zumalacáregui rompió el fuego la primera, con la cetera puntería de la lógica más exacta.

—El pensamiento no puede ser más caritativo ni más santo, y supongo que merecerá la aprobación de todas estas señoras, como merece la mía—dijo echándose lentamente fresco con el abanico... Pero debo hacer notar, que en la campaña del Norte hay dos ejércitos *españoles*...

Y la picara vieja acentuaba lo de *españoles*, con una ambigua risita, que hacia saltar á Butron detrás de su agujero...

—...Uno del Gobierno y otro carlista: en los dos hay heridos, y en los dos hay miseria... Supongo, por lo tanto, que esos recursos que se alleguen, se dividirán en dos partes iguales; una para los heridos del Gobierno, y otra para los carlistas...

Silencio sepulcral en toda la sala, y saltos nerviosos de Butron, que bufaba fuera de sí en su escondite.

—¡El demonio de la vieja!...—¡Pues no faltaba más!... ¡En eso estaba yo pensando! ¡En que con los fondos de mi asociación compra-

